

EDITOR Y ADMINISTRADOR.  
Napoleón Briceño B.

Toda correspondencia administrativa como de REDACCION, debe dirigirse al Editor. LA EMPRESA no responde de fondos que no vengan certificados.  
OFICINA DE REDACCION y Administracion: 125 varas al Este de la Oficina Telegrafica, Avenida 2a. Oeste.—Aparatado 109.

# EL NOTICIERO

DIARIO DE LA MAÑANA

AÑO IX

SAN JOSE DE COSTA RICA -- DOMINGO 19 DE JUNIO DE 1910

NUMERO 2398

## La Veloce

NAVIGAZIONE ITALIANA A VAPORE

LINEA DA GENOVA A PUERTO LIMON

EL VAPOR "CITTA DI MILANO"

Salte de Genova el día 4 de Junio para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Puerto Cabello, Ourazo, Sabania y Limón. Llegará a Limón el 29 del mismo mes, y sale el mismo día para Colón, Ourazo y La Guayra (tocará en Ponce, si lo exige el tráfico), Tenerife, Barcelona y Génova.

Precios de pasaje a Génova

Primera clase ..... fra. 700  
Segunda " ..... 550  
Tercera " ..... 200

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Oolón a Génova en 20 días y a Barcelona en 19 (la línea más rápida para España, sin trasbordo), ofrecen a los pasajeros las mayores comodidades, para hacer el viaje a Europa. Esmerado buen trato, excelente mesa, luz eléctrica, camareras para familias y camarotes de lujo.

A las familias que tomen 4 pasajes enteros para Europa en la 1a. y 2a. clase se les concede un rebaja de 15 por ciento.

Vino tinto, blanco y hielo, en abundancia.  
—Los pasajes de ida y vuelta para Europa, en primera y segunda clase tendrán un descuento de 25 por ciento y serán válidos por un año, y los de tercera clase tendrán un descuento de 20 por ciento.

Niños: en la 1a. y 2a. hasta 3 años, no cumplidos, uno por familia gratis. De 3 años hasta 8 no cumplidos, un cuarto de pasaje. De 8 hasta 12 no cumplidos, medio pasaje. De 12 años en adelante, un pasaje entero.

Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterraneo.

Otros informes darán en San José.

Y en Limón, F. J. Alvarado a O<sup>o</sup> sub-agentes.  
SASSO Y PIRIE, Agentes.  
San José. 1<sup>o</sup> de Junio de 1910.

7-09

## A INDUSTRIA

FABRICA DE FIDEOS  
DE MAFFIO & POLTRONIERI



LA MAS HIGIENICA

25 varas al Noroeste del Mercado

PROVEEDORES

de la United Fruit Co.  
y de los principales  
almacenes  
DE LA CAPITAL

—o—

## BANCO

## INDUSTRIAL DE SANTIAGO

DEPARTAMENTO  
de CERTIFICADOS REDIMIBLES

Se emiten títulos que constituyen para el suscriptor una póliza de SEGURO DE VIDA y de ACCIDENTES, y un medio de AHORRO seguro y reproductivo, con la ventaja de que son AMORTIZABLES antes del vencimiento natural, por sorteos mensuales, en cuyo caso se

Realiza un BENEFICIO IMPORTANTISIMO

SOLICITENSE PROSPECTOS

AGENCIA GENERAL EN SAN JOSE: Avenida Central,  
esquina frente a la Casa Presidencial.

## COMPANIA CONSTRUCTORA DURINI

SAN JOSE — Y — LIMON

Especialidad: Construcciones a PRUEBA DE  
con esqueleto de madera o hierro aislado por concreto o pizarra de amianto.

Construcciones EN CEMENTO ARMADO según los sistemas más modernos.

Edificios enteramente de madera

Ademas nos hacemos cargo de construir Chimeneas, Puentes,  
Azoteas, etc.

Facilidades para los pagos

PEDRO DURINI.—GERENTE

EN LIMON: RICARDO MORA F.

Oficina

8a. Avenida Este, No. 182 y Hotel Imperial

A. 28

## The Royal Mail Steam Packet Company

(MALA REAL INGLESA)

De acuerdo con la Compañía del Ferrocarril al Atlantico, ponemos en conocimiento de los señores exportadores que la Línea Mala Real Inglesa será la única que a partir del día 5 del presente mes, podrá gozar de las ventajas del conocimiento directo—o sea que el Flete de Ferrocarril, así como el Flete Marítimo—sea pagadero en el puerto de destino, como ha sido el caso hasta ahora con las demás Compañías de Vapores.

Por lo tanto, los exportadores que quieran derivar esta ventaja deberán poner en sus guías de ferrocarril: «POR MALA REAL»—FLETE PAGADERO AL DESTINO.

San José, 4 de junio de 1910.

LYON HNOS. & CO.,

1a.

AGENTES GENERALES

## El terremoto de Cartago

Costa Rica juzgada por el escritor alemán D. Tperber

En el Diario Semanal de New York, de fecha ocho de mayo pasado, que se publica en alemán en aquella ciudad para la colonia alemana, trae un extenso artículo refiriéndose al terremoto de Cartago y al estado actual de la República de Costa Rica.

La traducción de ese artículo es especial para EL NOTICIERO, por la señorita Tina Raabe. Héla aquí:

“Terremoto en Costa Rica

Otra vez ha sido causa de un terremoto la preciosa ciudad de Cartago de la República de Costa Rica, quedando totalmente destruida la ciudad y pueblos vecinos, no quedando en pie casa ni edificio público alguno.

Las víctimas de esta catástrofe asciende a centenares de personas que han quedado sepultadas en los escombros.

Ahora es por séptima vez que la ciudad de Cartago se ve de nuevo azotada por un terremoto, que ha causado a vez más daños que los anteriores,

pues en éste son muchas las víctimas y miles las personas que se quedan sin albergue y sumidos en la miseria.

Los terremotos han buscado a Cartago como suelo propicio para desarrollarse con más intensidad, en las épocas siguientes: en 1723, se puede considerar el primero que marca la historia de aquella bella República; el segundo en 1803, el tercero en 1822, el cuarto en 1841, el quinto en 1851 y el sexto en 1888.

Entre estos terremotos ha habido además fuertes sacudimientos de tierra que no habían causado daño alguno en la ciudad.

Hoy tenemos con pena que lamentar la desgracia ocurrida en Costa Rica con la pérdida total de la ciudad de Cartago, la segunda ciudad que llenaba de orgullo a aquella República, por su progreso y lo floreciente de su clima.

Hoy no sólo los costarricenses sienten la destrucción de Cartago, sino también muchos de los extranjeros que han tenido oportunidad de visitarla.

Queda con este terremoto la ciudad de Cartago en escombros, pero pronto se verá levantada por los hijos de aquel país.

Cartago está situada, se puede decir, al pie del coloso volcán del Irazú, al que se le atribuye esta desgracia, porque estaba demostrando creciente actividad que hacía temer a muchos, grandes desgracias. Tiene esa ciudad próximamente 10000 habitantes y en otro tiempo tuvo la honra de ser la capital de la República, hasta el año 1823; se encuentra a una distancia de 22 kilómetros de San José, capital de la República.

Para los Estados Unidos la pérdida ha sido más sentida, por ser el lugar donde reside la Corte Centroamericana, la cual ha quedado destruida a pesar de su buena construcción, que se puede considerar como la primera en la República. Este hermoso Palacio estaba para terminarse e inaugurarse en el corriente año. Para su construcción el millonario Mr. A. Carnegie, donó la suma de \$100000, suma invertida ya en ese Edificio Centroamericano.

Lo que más extrañamos, es que los habitantes de Cartago tengan tanto apego a ese suelo, sabiendo que está llamado a desaparecer por sacudimientos e inundaciones que amenudo les visitan. Creo que la Corte debe trasladarse a punto más seguro de aquella República, pero con construcción contra temblores, pues de todos es sabido que Costa Rica es la República que más sufre con terremotos, de todas las demás hermanas del Norte y del Sur. El número de volcanes que la rodean se pueden distribuir en dos grupos por su altura: el Irazú, el Turrialba, el Barba y el Poás en primer término y en segundo los que rodean a Guanacaste y que son los más peligrosos por la posición que ocupan.

Antes del terremoto del año 1823, Costa Rica debe haber sufrido terremotos; esto lo comprobaron los españoles que llegaron y que se ocuparon en explotar enteros indígenas.

Si no fuera que Costa Rica sufriera con estos constantes sacudimientos terrestres, sería la que más se distinguiría entre las naciones americanas, por su orden y progreso en que vive. Los costarricenses se gobiernan solos sin intervención de nadie, cosa que no pasa entre sus hermanas del Norte, que a menudo se encuentran en revueltas.

Las faldas del volcán Irazú en un punto precioso para toda persona que las visite, allí se aprecia muy bien el mar. Sería difícil describir en un cuadro el paisaje que allí la naturaleza obsequia a los visitantes.

De las Repúblicas americanas, Costa Rica es la más apreciada por los americanos, tanto sus ilustres habitantes como su clima invitan a invertir grandes sumas en la agricultura, industria y comercio. Siempre los Estados Unidos han tenido a esta pequeña y culta Nación como ejemplo para muchas otras.

Los americanos tienen invertidos grandes capitales, en la siembra de bananos, que es lo que más se aprecia. La United Fruit y C<sup>o</sup> tiene próximamente un capital de \$1000000 para hacer frente a este negociado y todos los Estados Unidos tienen empleados una suma de \$2000000 en el ferrocarril y al rededor de \$1700000 para explotar minas.

Al preocuparse Estados Unidos por Costa Rica, no lo hace con el fin de enriquecerse, sino también para dar trabajos a los costarricenses, y para su propio progreso.

Costa Rica, a pesar de ser tan pequeña en extensión y en número de habitantes, tiene un gran adelanto en lo que se refiere a caminos y vías férreas, de éstas una va directamente al Atlántico, prestando gran utilidad a la United, por estar en sus cercanías los cultivos de bananos, lo que hace que la exportación se haga con más

## Elders & Fyffes Ltd.

LINEA DIRECTA DE VAPORES

ENTRE PUERTO LIMON (Costa Rica) Y BRISTOL (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón y Bristol en diecisiete días. Salen de Limón cada quincena

PASAJE de primera a Bristol ..... £ 20  
Ida y vuelta ..... 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.—Para informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y a los Sub-Agentes SASSO & PIRIE—San José.

E. J. HITCHCOCK, -- Administrador

## IMPORTANTE

Hasta segundo aviso los precios de nuestro AZUCAR de FAMILIA de nuestra acreditada

MARCA “FEDERICO TINOCO”

serán los siguientes:

Azúcar de 1a. á .....	8 00	el quintal neto
” ” 2a. , .....	7 00	” ”
” ” 3a. , .....	7 00	” ”

LINDO BROTHERS

## NORTHERN RAILWAY COMPANY

### AVISO

Por haber expirado los convenios para Fletes Directos con las Compañías de Vapores (exceptuando con la Royal Mail), se pone en conocimiento de los interesados, que a partir del 5 de junio de 1910, los fletes de ferrocarril, tanto por Importaciones como por Exportaciones, deberán ser pagados en Costa Rica en vez de en Europa. — W. E. MULLINS, Gerente General. — 2 de junio. 20v.

Banco Comercial

de

Costa Rica

San José, 17 de junio de 1910

TIPOS DE CAMBIO

á la vista

Londres .....	109 1/2 0/10
New York .....	114 1/2
San Francisco .....	114 1/2
New Orleans .....	114 1/2
París .....	108
Hamburgo .....	105
Barcelona .....	102
Jamaica .....	120
Oro americano acuñado	117

## CERVECERIA TRAUBE

Fábrica de Cerveza y Aguas Gaseosas

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

Cervezas

Negra “MARCA ESTRELLA”  
LAGER BIER Doble  
SENCILLA (Blanca y Negra)

Refrescos

CREAM SODA, Zarzaparrilla  
Limonadas, Kola, GINGER Ale

Especialidad de la casa

KOLA DOBLE Y KOLA CHAM

VEASE LA 4a. PAGINA

# El arte de construir en los países donde tiembla. Traducción de don Miguel Obregón, especialmente para "El Noticiero"

(Continuación)  
II

## Materiales y síntomas que deben desecharse

Parece superfluo indicar que no han de emplearse sino materiales de primera calidad y que debe vigilarse escrupulosamente su empleo. Los países ribereños del Mediterráneo, desde España hasta Italia y Grecia, y desde el Asia Menor hasta la Siria y la Argelia, exhiben tristemente la incuria de sus habitantes en este doble punto de vista, si bien es verdad, que allí donde las poblaciones mixtas se componen de elementos desigualmente previsores, entra en lo posible a pronosticar de antemano, según la raza de los moradores, cuáles construcciones habrán de sufrir más. En Mitelene, por ejemplo, sucedió en 1867 que las habitaciones turcas fueron en lo general más maltratadas que las de los cuidadosos griegos.

Un devorador incendio asoló la ciudad de Charleston en 1838, y en la fiebre de reconstruirla se dejó de usar la excelente cal extraída de las conchas acumuladas a lo largo de la costa por la resaca del mar y se empleó la acarreada en grandes cantidades de los Estados del Norte. Al mismo tiempo se descuidó de juntar los ladrillos por medio de piedras labradas y espigadas, contentándose con afilarlos indefinidamente unos sobre otros: esta doble y grave falta fué caramente pagada el 3 de agosto de 1886.

Es inútil desarrollar en detalle este asunto; allí, en países eminentemente inestables, están los edificios de la antigüedad clásica, para demostrarlos cuánto importa la rigurosa observancia de las reglas ordinarias del arte de construir, puesto que han podido soportar los embates de numerosos temblores de tierra durante veinte ó más siglos. Es decir, que la fiebre de construcciones rápidas y de plena especulación que ha reinado é impera aun en la costa de Azur, por ejemplo, es por demás condenable, como se ha palpado el 23 de febrero de 1887 y el 11 de junio de 1909, cuando ciudades modernas se derrumbaban en medio de viejas construcciones seculares que permanecían indemnes.

## Efectos de los temblores sobre los elementos de las construcciones

Bastarán algunas indicaciones sumarias sobre los elementos más importantes, especialmente sobre aquellos cuya ruina afecta en mayor ó menor grado la de los edificios, ó los compromete seriamente por lo menos.

### Cimientos

Los experimentos seismométricos directos efectuados en el Japón han puesto en evidencia que el movimiento disminuye notablemente en el fondo de un pozo de 3 á 5 metros de profundidad. Lo que quiere decir que se conseguirá tanta mayor garantía de resistencia cuanto más hondos se lleven los cimientos, que deberán ser continuos en todas las partes del edificio. En suelo blando será muy ventajoso hacerlos consistir en

un zampado en forma de bóveda invertida muy abocinada.

La solución radical sería suprimir los cimientos, como han hecho desde tiempos inmemoriales los japoneses, cuya ligera habitación viene siendo, en el fondo, una especie de caja de madera asentada por sus ángulos sobre grandes piedras. Cuando ocurre un temblor fuerte pueden salirse de sus soportes, pero apenas se ladean, pues éstos son de poca altura y la caída resulta débil. Los daños que se sobrevienen son insignificantes, se reparan pronto y fácilmente. Se ha recomendado también la instalación de casas sobre rodillos ó bolas de hierro que pueden moverse sobre una plataforma de hormigón, pero aunque esto es muy elegante y se ha utilizado más de una vez, sólo resulta aplicable en pequeñas quintas ó casas de campo.

### Paredes

Deben ser perfectamente homogéneas y fabricadas con materiales de la misma densidad. En Mitelene, donde se emplearon piedras de dos clases, ocurrió que las más pesadas sobresalieron en relieve después del temblor y las paredes quedaron rotas. Sólo deben emplearse piedras de superficie rugosa y áspera, desechando los guijarros lisos y redondos. Las rocas eruptivas son por lo regular preferibles á las sedimentarias.

Las construcciones de mezcla al aire, sea en cornizas, áticos ó adornos, deben ser desechadas en absoluto; son preferibles las de piedras sólo talladas en las partes salientes, porque las talladas por completo se dislocan con los movimientos de las hileras sobre que reposan.

A propósito de paredes, se presenta este problema de alta importancia. Si la sacudida las ataca de canto, el trabajo de resistencia será de compresión y extensión; si al contrario, la sacudida se dirige perpendicularmente á las bases, el asunto es mucho más serio y peligroso, pudiendo sobrevenir la caída de las paredes: pero como las interiores están sostenidas por las de la fachada, son estas las que han de adecuarse para soportar el esfuerzo de las sacudidas perpendiculares.

Conviene por tanto orientar las paredes paralelamente á la dirección de donde proceden los temblores más desastrosos, dirección que la experiencia da á conocer. En las ciudades americanas de mazonas cuadradas, las direcciones peligrosas son bien conocidas; para igualar las probabilidades de daños en las dos series de calles, se ha propuesto á veces orientarlas con arreglo á la diagonal, lo que es poco serio.

### Aberturas: puertas y ventanas

Las aberturas deben ser objeto de la mayor atención; forman en la fachada dos series de líneas de menor resistencia, verticales las unas, horizontales las otras, que favorecen la ruina de la pared.

Las grietas, en efecto, parten casi todas de los ángulos de las puertas y ventanas, lo que indica que la forma de la parte superior de éstas ejerce gran influencia sobre su destructibilidad. Tales formas, en orden creciente de seguridad, pueden clasificarse así: dintel, arco abocinado, medio punto, ogiva. El simple dintel debe practicarse formalmente.—(Continuará)

ta, sobre el espíritu y propósitos de la diplomacia americana, dijo, que los Estados Unidos se esfuerzan principalmente para propagar el principio del arbitraje.

Ahora dijo, que tantas Repúblicas sur americanas han logrado establecer gobiernos tan estables, ilustrados y responsables como el nuestro; incumbió más que nunca á los ciudadanos de Estados Unidos conocer y apreciar nuestros vecinos y sería un estudio de mucho interés investigar la influencia de los Estados Unidos en el maravilloso desarrollo y fusión de la familia panamericana.

## Socorro de varios hamburgueses

Varios hamburgueses que han estado en Costa Rica ó han tenido relaciones comerciales con este país, apenados por el desastre ocurrido en Cartago, han querido contribuir con algo para aliviar á los damnificados.

Con ese objeto abrieron entre ellos una suscripción, que produjo 5500 marcos (p 2887.50).

Esa suma fué remitida al Consulado alemán en este país, á fin de distribuirla entre los necesitados, de acuerdo con la Junta Nacional de Socorros, y como mejor convenga.

## Padece de raspaduras en la piel

Potsdam, 16.—El Emperador padece de raspaduras en la piel de la rodilla derecha, que ha sido causada de montar á caballo. En consecuencia no podrá asistir á los simulacros militares.

También ha tenido que cancelar su visita á Hannover, y su asistencia al concurso de yates en Hamburgo. Los médicos aseguran que su condición general es satisfactoria, pero que tendrá que permanecer quieto por algunos días. Los caballos de montar de Su Majestad son adecuados para obedecer la presión de la rodilla del jinete. Últimamente el Emperador ha andado mucho á caballo. El boletín oficial advierte al público que la inflamación de la rodilla no tiene relación alguna con el reciente abceso de la muñeca, el cual está ya cicatrizado.

## Un permiso y un nombramiento

La Corte Suprema de Justicia, en sesión plena extraordinaria verificada ayer á las tres de la tarde, concedió hasta seis meses de licencia, por enfermedad comprobada, al Magistrado de la Sala Segunda de Apelaciones, Licenciado don Cipriano Soto Chaves y nombró en su lugar al Licenciado don Cleto González Víquez. Se incluyó al Licenciado don Vidal Quirós Escalante en la lista de Conjueces.

## Sufren inundaciones por toda Europa

Constantinopla, 16.—Hubo grandes inundaciones en la provincia de Erzerum causando muchísimo daño.

La ciudad de Harsaklech está semi destruida. Continúan ahogados.

Viena, 17.—Las inundaciones están causando grave daño en muchas partes de la monarquía. El ferrocarril Tirrol Septentrional sufrió mucho. Se ha suspendido el tráfico con Voralberg debido á la destrucción de los puentes y rieles. Muchos perecieron; tropas y soldados ocupados en el salvamento.

Londres, 17.—El conde Blauchamp ha sido nombrado Presidente del Consejo.

## Muere DON Alejandro Dutary

Por cartas particulares recibidas de Panamá, se ha sabido en ésta la muerte del joven don Alejandro Dutary, acaecida en aquella ciudad el sábado 11 del mes en curso.

El señor Dutary estuvo en algunas ocasiones en este país en vía de salud y de paseo, y aquí fué bastante apreciado por sus numerosas amistades.

Hacemos presente nuestro dolor á la familia Dutary, residente en la capital de la vecina del Sur.

### Campo Neutral

# El magno desastre comercial Supresión de la Aduana Principal

No es posible tener como hecho realizable la confirmación de la noticia que como cierta se da de que el nuevo Ministro de Hacienda trate de dar UN GOLPE DE GRACIA suprimiendo de un momento á otro y cuando menos se pierda, el servicio de desalmacenaje de la Aduana Principal, para trasladarlo, —en razones de ECONOMIA y de mejor SERVICIO— al puerto de Limón, el cual parece haber sido el privilegiado de las exportaciones comerciales en muchas épocas, y por ser puerto esquivo á todo control y en donde Tirios y Troyanos han podido levantar capitales fabulosos en menos del tiempo necesario para hacer apenas fortunas medianas, dadas las exigencias de la vida de aquel lugar cosmopolita, que se presta á ser refugio de muchos malhechores de razas peligrosas, puerto que solamente lleva de costarricense el nombre, pero en donde los hábitos son otros muy diferentes de los que imperan en el interior de Costa Rica, y aún más, en donde desaparece casi el idioma patrio, la hermosa lengua de la madre España, para rendirle culto homenaje á los idiomas extranjeros.

Para poder en Limón ser aceptado como empleado en cualquier ramo se necesita saber hablar el inglés, patuá chumeca, cuió ó chino. De otra manera no sería posible obtener buena colocación, porque aún la misma jurisdicción de los Gobiernos, puede decirse, que llega hasta Turrialba y de allí en adelante ya las leyes cambian de faz.

Por ejemplo, para ser Administrador de Aduana se necesita saber hablar inglés.

Para ser Capitán de Puerto, id. id. Para Gobernador, idem, idem. Para Médico del Pueblo, idem, idem. Para empleado de la United Fruit Company, idem, idem. Para Policía, idem, idem. Para recibidor de bananos, idem, idem. Para hotelero, idem, idem. Para cantinero, idem, idem. Para conductor de trenes, aunque resulten responsables de catástrofes ferroviarias desastrosas y lamentables idem, idem. Para fisco, idem, idem. Para barbero, idem, idem. Para limpia botas, idem, idem. Hasta para ser ladrón, asesino, contrabandista ó incendiario, y que las autoridades de justicia no puedan atraparlo, idem, idem.

Limón, pues, parece ser un centro alejado de la influencia de todo Gobierno costarricense y allí no sirven los costarricenses que no se amolden á la idiosincrasia reinante en el lugar.

Allí, pues, se dice que se intenta trasladar el despacho de las mercancías que deben salir de la Aduana para luego ser remitidas á San José y de más puntos del interior.

Limón, á pesar de la vigilancia de la Aduana, de los Resguardos de la misma, de los Resguardos fiscales, de la Policía y de cuanta autoridad se inventó, debido á cierta masa híbrida de gentes desconocidas, es el foco del fraude aduanero, el asiento de los grandes y astrevidos contrabandistas. Y es ese el lugar que va á ser favorecido con el traslado del despacho en total de las aduanas, según rumores que ya se dan como ciertos?

Y allí que es donde existe el mayor bandalaje, donde se notan los más desvergonzados saqueos á cajas y bultos de mercaderías, donde se sabe de los más audaces robos, de los locos asesinatos y de los más ruinosos y criminales incendios, es donde se piensa en convertirlo en centro de especulación en favor de unos pocos, en perjuicio del comercio importador en grandes y para ruina en general de todos los contribuyentes del país?

No es posible creerlo!! Sería dar pábulo á las conversaciones más acerbas para que se creyera de veras que alguna intención dolosa había inspirado tal medio.

No es posible creerlo!! Debe tomarse la decisión en consideración que al suprimir la Aduana Principal se quedarán sin sueldo muchos afanosos trabajadores que de ese importante centro viven, y que reparten su haber con el comercio que les da de comer aquí en San José.

Repetimos, no es posible creerlo!! Porque, finalmente, al aumentar el servicio en la Aduana de Limón, debe aumentarse —consecuentemente— docientos colonos por lo menos al Administrador, y en la misma proporción al Capitán de Puerto (por los camarones), al Contador, al Tenedor de Libros y sus auxiliares, al Resguardo y á toda la Corte Celestial de empleados del Puerto; y entonces, dónde están las economías?

Si se trata de favorecer á un determinado círculo de amigos ó de familias, está bueno para ellos, pero no para el país en general ni para el comercio mayor y menor.

Trataremos en el próximo artículo de un IMPORTANTE PELIGRO, el peligro de los contrabandistas en grande que saben embucharse y salir siempre airoso de las garras de las autoridades.— PACIFICÓ GUERRERO

### SE VENDE

la mejor finca de San Pedro de Poás, constante como 700 manzanas; ésta se compone de café, caña y pastos, trapiche y beneficio movidos por agua, casa de habitación, etc. Se vende el beneficio ó la finca por separado; sólo se exige 3000 al contado, el resto á largos plazos. Entenderse en Poás con Timoteo Galindo.—Mayo 20. 1 m. alt.

### Temblores y terremotos

Si Ud. quiere asegurar su casa ó mercaderías contra temblores, escriba á W. Ward Smith, 27 Liberty Street, New York City. Mayo 26. 3 v. e. s. r. m.

### BUENA OCASION

Se ofrece un buen billar, de carambolas, con pizarras, pefio nuevo y 21 tacos, á mitad de precio. Informes: Oficina de Agencias y Comisiones de Ernesto Ortiz. Junio 16. 10 v.

### CONTRA TEMBLORES

Se alquila ó se vende una magnífica casa en Tres Ríos, situada á pocos metros de la estación. Consta de 8 grandes dormitorios, sala, comedor, cocina y amplios corredores. Tiene un lindo jardín frente á ella, baños de natación y aspersión, teléfono y luz eléctrica. Entenderse con el Doctor Durán ó Guillermo Tinoco. 8 v. Junio 7.

### La Intendencia de Socorros

compra maderas de buena calidad. Diríjanse propuestas á la oficina de San José.

### A MEDIA HORA DE SAN JOSE

Se vende una finca de 43 manzanas: 23 de café, 18 de potrero y 2 de pastos de corte y caña, con grandes facilidades para riego. Casas de habitación y para peones. Galerones para leña y ordeño de vacas. Ocho vacas, un toro puro de muy buena raza y un magulino gallinero con 100 gallinas próximamente. Todo por p 19000. Informes: Oficina de Agencias y Comisiones Ernesto Ortiz. 31 de mayo. 15 v.

### FAMILIA QUE SE AUSENTA

Vendo todos los muebles de mi casa de habitación.—R. GAYÓN.—Barrio de Amón, junto á don Roberto Brenes Godínez. Junio 14. 5 v.

### BUENA OPORTUNIDAD

Se vende una finca de 150 manzanas, á media hora de la estación de Turrialba; parte de potrero, montaña y otro para agricultura, tiene una casa en buen estado y una calera. La finca está valorada en cuatro mil colonos. Para pormenores en Alajuela con Alejandro Fernández y en Turrialba con su dueño Ramón Alfaro. Mayo 19.

### Terremoto

Nos espera si esperan que se concluya la semilla para repasto de guinea cosechada en el país, de venta en el acreditado Almacén "Ambos Mundos" de Pagés Hnos.—Mayo 31. 1 m.

# Después de ejecutado se aprueba su inocencia. Revolución totalmente sofocada. Las pérdidas con una prohibición. Otras noticias del exterior

Tchernigov, 12.—El juicio y sentencia de 3 individuos por asesinato de una familia entera en Pochep, ha resultado el descubrimiento de un error judicial, por el cual un aldeano inocente de apellido Glusker fué ejecutado. Glusker poco después del asesinato fué juzgado y sentenciado por el tribunal militar de Tchernigov.

Río Janeiro, 16.—La revolución del Acre fué prácticamente destruida.—Las partidas revolucionarias se hallan disueltas; sin embargo, el Gobierno enviará navíos de guerra.

San Francisco, 17.—Calculáase que perderán por lo menos un millón de dólares aquellos que esperaban sacar provecho del concurso de pujilato. Los promovedores calculaban vender treinta mil entradas de \$ 50 dólares. Unos pierden doscientos mil, otro tanto pierden los hoteles, compañías de vapores, ferrocarriles, cafés, teatros y demás.

"San Francisco Post", dice editorialmente que Argentina de hoy continúa siendo la mejor reprobación de la teoría popular de que la raza latina está decadente, Argentina permanece puramente en estado latino, no obstante la grande inmigración. Aunque es verdad que Argentina debe en mucho al capital inglés y alemán para la construcción de ferrocarriles y establecimientos de industrias.

La energía de la República viene de la raza latina y los característicos de la República pertenecen distintamente á los latinos.

New York, 17.—Knox es candidato

para la Gobernación del Estado de Pennsylvania.

San Francisco, 17.—El fiscal de estado anunció hoy que el concurso de pujilato entre Jeffries y Johnson, no se verificará. Está convencido que es un desafío al pujilato y no simplemente un concurso. Así que va en contra de las leyes de California.

Berna, 17.—Desde el año 1850 no ha habido inundaciones tan desastrosas como las actuales. En los distritos centrales y orientales perecieron 20. Se llevaron muchos puentes y otros que dieron muy averiados. Las pérdidas en las propiedades se calculan en 10 millones de francos.

Londres, 17.—El doctor Luis Sambon, quien estudia en Italia por cuenta del comité investigador inglés, el origen de la peste, dice que ha establecido que la enfermedad es causada por un parásito llevado por el pequeño mosquito llamado simulium vorax, que se procrea en las quebradas y riachuelos.

Londres, 16.—En el mes de noviembre el Duque de Connaught inaugurará en la Ciudad del Cabo, el Parlamento sur africano.

Londres, 16.—Muy concurrida estuvo la convención internacional de misioneros. Algunos misioneros se quejan de que el gobierno inglés alienta la conversión de los africanos al mahometanismo en vez del cristianismo.

Cardiff, 16.—El vapor antártico "Terranova" zarpó para Nueva Zelandia, en donde se embarcará Scott.

Filadelfia, 16.—En un discurso que pronunció (?) en la Universidad de é-

# CONGRESO

## CONSTITUCIONAL Un decreto. Memoria de Instrucción Pública. Informes posesorios. Elección de Gobernadores y Jefes Políticos por votación popular. Debate. Sesión de ayer

Presidió don Ezequiel Gutiérrez. Se leyó, aprobó y firmó el acta anterior.

### Labores de minas

Se aprobó la forma de la ley sobre labores de minas

### Memoria de Instrucción Pública

A moción del diputado Baudrit, se dispuso la lectura de la Memoria de Instrucción Pública y se pasó a la comisión respectiva.

### Informaciones posesorias

Fue admitido un proyecto del diputado González, que reforma la ley vigente sobre informaciones posesorias; se mandó publicar.

### Reformas Constitucionales

Se dió tercera lectura al proyecto de reformas constitucionales, que declara de elección popular por medio de voto directo, el nombramiento de Gobernadores y Jefes Políticos.

Briceño.—Pide su opinión sobre el proyecto a los señores don Ma de J. Jiménez y don Pedro Pérez Zeledón; abriga señores sobre la trascendencia de estas reformas que alteran desde su base nuestro sistema; dice, que él firmó el programa del Partido Republicano en donde se ofrece esa reforma, pero que no es lo mismo sostenerla en el calor de una lucha política que examinarla aquí con juicio sereno, que él teme esa reforma porque cree que el pueblo no está suficientemente preparado para adoptarla sin peligro de trastornos que la desacrediten; que cada cantón querrá nombrar al Gobernador de su propia localidad y esto dará margen a trastornos judiciales a los mismos pueblos; que quizá sería mejor preparar con más calma a nuestro pueblo ya que va en camino con la muestra que ha dado en la última campaña electoral. Cita el proceso seguido en la gran República francesa y concluye esperando que se le despreocupe, para secundar él el proyecto, como es su deseo.

Alfaro.—Combate la exposición de Briceño, en largo y "efusivo" discurso.

Briceño.—Responde a Alfaro: que la cuestión que se discute no debe resolverse con el acaloramiento y la pasión; que él solicitó la opinión de las personas más experimentadas de la Cámara sobre sus dudas que ha expuesto con interés patriótico, es decir porque este asunto se estudie por todas sus fases, y resulte lo más perfecta posible la obra: cita casos de rivalidades lugareñas.

González.—Apoya el proyecto y lee en su favor párrafos del Mensaje Presidencial: alude al programa del Partido Republicano que estima como el Corán iconoclasta y hace alusiones per sonales a Briceño.

Briceño.—Que los diputados que lo combaten no se han hecho cargo de su tesis que explica y lamenta que habiendo él solicitado una discusión serena se le den mordiscos: hace un llamamiento al patriotismo de los señores diputados para tratar de este asunto con prescindencia de personalidades.

Jirón.—No cree que la forma que se discute tenga por base una necesidad bien sentida; habla sobre las funciones de los Gobernadores y de los Municipios; cita como Gobernador modelo al señor Nicólas Jiménez y deplora los temores de quienes apoyan la reforma, acerca de la acción y funciones de los gobernadores y hace presente la situación tirante que trae la disyuntiva de tener un Gobernador electo popularmente empujando el bastón de la justicia y un Comandante, de nombramiento del Ejecutivo, empujando la espada, que es símbolo de la fuerza.—Anota otros inconvenientes al proyecto y hace presente desde ahora que no se extrañe que cuando llegado el caso, él—hermano del Presidente pero sin ningún compromiso—niegue su voto a la reforma.

Pioto.—aboga en favor del proyecto y anota los abusos que cometen los Gobernadores con las Municipalidades, que cree se impidan con la reforma que sostiene.

Continúa su discurso con serenidad, cita casos de actualidad en que el Presidente ha acatado la voluntad popular en los nombramientos que ha hecho de varias autoridades y afirma por lo mismo que ya se están practicando esas reformas.

Bejarano.—Dice que lo que más le interesa a los pueblos es el nombramiento de sus autoridades.

Nota.—El cuchicheo de algunos de los señores diputados y el rumor de las barras nos permitió seguir pie a pie el discurso del orador, que fué largo y tendido.

Coto.—Estamos demostrando que somos gallegos, como lo dijo un señor diputado; firmé el proyecto convencido de su bondad y creo que si no lo pasamos ahora habremos perdido la oportunidad; por mi parte me daría por satisfecho como obra ó labor honrosa de diputado, por todos los cuatro años la emisión de esa reforma. Continúa manifestando que está con el señor diputado que teme desórdenes ó trastornos populares con la reforma; que la cuestión planteada es de trascendencia y cree que mientras esa reforma no pase, puede decirse que no tenemos República.

Zúñiga.—No creo que su voto tenga importancia alguna, pero si cree de su deber hacer ciertas observaciones; que él no tiene fe en los programas ni ha firmado ninguno que lo obligue; que de guiarse sólo por los programas políticos él habría sido civilista desde luego que el programa del señor Iglesias era una obra bellísima, pero que a él lo guiaron las prendas personales, la honradez y labor política del señor Jiménez y por eso fué su partidario.

Lee párrafos del Mensaje del Sr. Jiménez que se refieren a la reforma en debate y comenta los inconvenientes que le aumenta y concluye manifestando que con este sistema de embrollar el sistema político vigente no se llega a ninguna parte.

Su discurso elocuente y bien meditado, obtuvo aplausos de las barras.

Coto.—Acompaña a Zúñiga en su radicalismo, esto es para que no haya elecciones de dos grados y el Presidente de la República, los diputados, gobernadores, municipales y jefes políticos sean electos por votación directa. Exalta a Zúñiga para que redacte el proyecto y lo presente el lunes próximo.

A las 5 p. m. se levantó la sesión, quedando en uso de la palabra en ese importante asunto el diputado Pérez Zeledón.

# Escolares

## protegiendo a sus colegas

Los estudiantes de las escuelas primarias oficiales de la ciudad de Guatemala, han levantado una contribución entre ellos, conforme los posibles de cada uno, con el objeto de socorrer a los niños de las familias pobres de Cartago.

La suma recogida se ha invertido en géneros para hacer vestidos y camisas, que han cosido las niñas de las escuelas.

El socorro de aquellos escolares consiste, pues, en vestidos, camisas y sombreros para los niños de Cartago.

Hermoso ejemplo de amor fraternal y una buena lección práctica de caridad han dado los escolares de la ciudad de Guatemala!

# Remate de derechos para denunciar baldíos nacionales

A las 1 p. m. del 22 de este mes se rematará en el Juzgado de lo Contencioso el derecho a denunciar 500 hectáreas de tierras baldías con gracias pertenecientes al Municipio de Santa Cruz de Guanacaste y en lotes, así:

- 5 lotes de 50 hectáreas cada uno
- 5 " " 20 " " "
- 10 " " 10 " " "
- 10 " " 5 " " "

Pueden concederse plazos con buenas garantías.

Acudid, agricultores!—San José 19 de junio de 1910.—PABLO M. RODRIGUEZ.

# Encuentro de un cadáver en un cafetal

Ayer a la una de la tarde se dió aviso al Alcalde de Escasú de haberse encontrado un cadáver en un cafetal situado en Oarrizal de aquel Cantón.

Reconoció el cuerpo resultó ser del que en vida se llamó José León Acuña, de 40 años de edad, soltero, agricultor.

Examinado el mismo por el Médico del Pueblo del Circuito, éste dictaminó que la muerte habido sido causada por un ataque de apoplejía.

Fabio Baudrit } Abogados  
Manuel Sáenz Gordero }  
En el bufete de don Cleto González Viquez, costado Sur del Teatro Nacional. Mayo 25. 1 m.

# Muerte tragica en una playa. Pescador volado por una explosion de dinamita

Sardinal, Guanacaste, 17 de junio.—En Playa Grande de esta jurisdicción ocurrió un suceso trágico, siendo la víctima un joven pescador.

El día 13 de los corrientes, muy temprano de la mañana, salieron de Guayabal para La Iguanita (Bahía de Culebra) Pablo Vicente Piedra,

José Salomé Bustillo y Pedro Joaquín Ardillaga, todos vecinos de Palmira, llevando el último unos cuantos cartuchos de dinamita para mejor éxito en la pesca.

El 14 al anochecer llegaron a Culebra y tomaron rumbo a la Playa Grande, en donde se dedicaron a la pesca.

A efecto de obtener mayor cantidad de peces, Ardillaga colocó una bomba de dinamita, pero al darle fuego, ésta estalló con tal rapidez que el infeliz Pedro Joaquín quedó muerto al instante.

El cuerpo saltó como a cuatro ó cinco metros del sitio donde ocurrió la explosión, resultando horriblemente despedazado.

Los otros compañeros pudieron salir ilesos, gracias al hecho de haberse alejado momentos antes de estallar la bomba.—Corresponsal

**Elegantes gorras**  
Siempre han llamado la atención del público las elegantes gorras de paja que importa "La Valenciana" de don Calixto Madrigal. Actualmente tiene un gran surtido que acaba de recibir y que vende a precios de situación. Junio 7 1 m.

# CRONICA

**Empréstito**  
Anoche se reunió la Municipalidad de esta ciudad para tratar sobre un empréstito que ofrece conseguir una casa de París, por cuatro millones de francos.

**Duelo**  
Ayer en la madrugada murió en esta capital la niña Luisa Freckmann. El entierro se efectuó en la tarde con numerosa concurrencia.

Presentamos a su familia nuestro pésame sentido.  
**Nacimientos**  
Incomidos, gemelos, hijos naturales de Isabel Mora, á sp.

**Condolencia**  
Anteayer dejó de existir en esta ciudad la señora madre de don Elías y don Benigno Artavia Salazar á quienes por tal motivo damos nuestro sentido pésame.

**Los temblores**  
Los nervios son los que más sufren con los temblores. Hay personas que sufren de constante sobresalto, de palpitations del corazón, de desesperación, deseos de llorar, gritar, correr, etc. y otros de un temblor en todo el cuerpo, que les impide correr cuando tiembla. Todas estas personas deben tomar el Elixir Antinervioso, que es lo único que calma todas estas afecciones nerviosas. Buscado en la Botica Universal.

**Propuestas**  
Se ha acordado que la Administración del Ferrocarril al Pacífico proceda a la ejecución de los trabajos de raspado y aplicación de una mano de pintura al puente sobre el Río Grande, por no haber sido aceptadas las propuestas que con ese objeto presentaron a la Secretaría de Fomento los señores Luis Porras Montero, Oquastantino Albertazzi, José Joaquín Mendoza, Eustaquio Quirós y Adán Rodríguez Jiménez.

**Renuncia**  
Se aceptó la renuncia que del puesto de maestra de la Escuela de Párvulos N.º 1 de esta ciudad, presentó doña Catalina González de Rawson.

**Mecanógrafo**  
Con la asignación mensual de treinta colones se creó ayer una plaza de escribiente mecanógrafo para la Casa Presidencial y se nombró para desempeñarla á don Claudio Campos, quien prestará esos servicios fuera de las horas reglamentarias de trabajo de la Secretaría de Gobernación, de la cual es el señor Campos escribiente archivero.

**Plazas vacantes**  
Ha sido aprobada la adjudicación de plazas vacantes de maestros, hechos en las provincias de San José, Puntarenas, Alajuela, Guanacaste, Cartago y Heredia.

**Impuesto**  
Quedó aprobado por el Gobierno un

acuerdo dictado por la Municipalidad de Liberia, en virtud del cual se establece un impuesto de diez céntimos por cada cabeza de ganado que se introduzca por la frontera con Nicaragua. El impuesto será colectado por el Tesorero auxiliar de La Cruz.  
**Temblores de ayer**  
Día 18.—A las 4.46 minutos de la madrugada, temblor apreciable en cuanto a la duración. Dirección NNE. á SS O. Intensidad II.

**Asuato Aduana Principal**  
En el artículo que publicamos en la anterior plana había una llamada que dice: los conceptos que parecen duros y enojosos son los conceptos emitidos por todos los extranjeros honorables y por costarricenses dignos que habitan en Limón y que allí son muy numerosos.

**Locura**  
Imperdonable sería la de quien rehusa comprar la colección de vistas del terremoto de Cartago, que está en venta y es el mejor obsequio que puede hacerse a las personas amigas y de familia que están en el exterior.  
Dirijase Ud. en Limón donde Mr. Marshall & Mc Guinness, y en San José a la nueva Imprenta del Comercio.

**Qué sabrosera**  
Hoy como ayer y mañana como hoy, tendrá la carnicería "El Capricho" apetitosas é incitantes carnes de res y de cerdo, servidas por los maestros en el arte, señores Vittorio Bertolini y Toribio Bardiní.  
El ganado es del de don Alberto González, el cerdo fué un monumentalmente gordo. A visitaría, pues, y á comprar de lo bueno.

# Una señora da á luz tres niñas

Qué prodigalidad! — Y en estos tiempos!

En la vecina villa de Guadalupe dice "La Prensa Libre" de anoche, la señora María Miranda, natural del Puriscal y vecina de dicha villa, dió á luz tres niñas, buenas y sanas, de tiempo. Ese sí se llama prodigalidad en estos tiempos de penuria. A seguir así en Guadalupe, pronto habrá con qué reemplazar los muertos de Cartago, y le ganará además á Heredia, en que hay más de ocho mujeres para cada hombre.

# El Consejo de Instrucción Pública

El proyecto de creación del Consejo Superior de Instrucción Pública, presentado al Congreso por el Ejecutivo, reglamenta esa Corporación así:  
Se compondrá el Consejo del Ministerio del ramo ó del delegado suyo, de un delegado de cada una de las Facultades de Medicina, Derecho, Farmacia é Ingeniería, dos directores de colegios de Segunda Enseñanza elegidos por sus colegas, dos Inspectores y dos Directoras de escuelas de Primera Enseñanza, también designados por sus colegas, y dos ex Ministros de Instrucción Pública.

El voto del Consejo será puramente consultivo y sus obligaciones y atribuciones son las señaladas en la ley General de Educación Común.  
Cada miembro del Consejo durará seis años ejerciendo el cargo y serán reelectos por sextas partes, durando menos, por consiguiente, los nombrados al instalarse la corporación.  
Además de las atribuciones y deberes que la Ley General de Educación Común señala al Consejo, el proyecto del Ejecutivo le da otras más á fin de que también tenga jurisdicción en la Segunda Enseñanza y en la profesional.  
El Consejo se dará su reglamento interior.

**JOSE LUJAN**  
ABOGADO  
Oficina; frente á la Imprenta Nacional y contiguo al bufete que fué del Lic don Ricardo Jiménez.—1 m. alt.

# Anda mal el servicio de inspección

Así lo declaran oficialmente

En la parte expositiva de la Memoria de Instrucción Pública que se acaba de presentar al Congreso, se lee lo siguiente:  
"En el servicio de Inspección de las escuelas será preciso introducir algunas modificaciones que contribuyan á garantizar el correcto desempeño de las funciones de los Inspectores. Durante el pasado curso lo hubo muy atentos al cumplimiento de sus deberes; pero también tuvo conocimiento la Secretaría de varios descuidos. Algunos, no llegan á diez, dan importancia á su posición y se hacen cargo de lo delicado de sus deberes, los demás proceden como si tuviesen un pobre concepto de su cargo.  
La Secretaría, durante el curso pasado, les llamó á conferencias

mensuales y en ellas pudo convenirse de que el trabajo lo realizaban unos pocos. Carecen del sentimiento de solidaridad profesional y aunque se buscó la asociación del personal de Inspección no dió resultado práctico alguno. Permanecen tan separados unos de otros como antes, salvo los casos excepcionales de que ya se hizo referencia.  
La Secretaría cree que es del caso renovar paulatinamente el personal que no dé estricto cumplimiento á sus deberes".

**Programa de la retreta que se dara mañana lunes a las 8 p. m. en el Parque Central**  
1.—Marcha Jiménez!; R. Campabadal  
2.—Juana de Arco, Obertura; Verdi  
3.—La Hongroise, Mazurka; G. Parés.  
4.—Fiesta Nupcial, Fantasía Española; Kessels.  
5.—El bonito Danabio azul, Valse; Strauss.  
Dirección de Banda de San José, junio 19 de 1910.—El Director.—R CAMPABADAL.

a la disposición del publico en mi oficina

# TENGO

CATALOGOS de bonitas casas de maderas para importarlas como Agente que soy de esas casas, ó para construir las con las [mejorables maderas de nuestro país.

**DOY PRESUPUESTOS DE UNA U OTRA MANERA LLEGUESE HOY MISMO, NO LO DEJE PARA MANANA**

**Jorge Morales Bejarano**  
CONTRATISTA CONSTRUCTOR

**GRAN FABRICA ELECTRICA DE MUEBLES**  
Avenida Central - Cuesta de Moras

## CASA DE DOS PISOS CON

bacón sin baranda N.º 531



# Los Sobrinos del Sr. Gobernador de Durango



SON TODOS CRIADOS CON LA

# Emulsión de Scott

Ramón y Leonor Samaniego, los dos bellos niños de este grabado, son sobrinos del Excmo. Sr. Don Esteban Fernández actual Gobernador de Durango é hijos del distinguido Doctor Don M. N. Samaniego.

"En mi numerosa familia he usado la Emulsión de Scott con un éxito admirable. Todos mis hijos (10 en número) la toman y á ella deben su buena salud." DR. M. N. SAMANIEGO, Durango, México.

MÁS de 35 años de un sorprendente éxito, jamás igualado por ningún otro medicamento, han probado la gran eficacia de la Emulsión de Scott para vigorizar á las madres, durante el embarazo y la lactancia, á quienes da leche buena y abundante; y para robustecer á las criaturas que nacen con una constitución delicada.

Sin esta marca ninguna es legítima.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK



ligeresa. La otra conduce al Pacífico y está para terminarse; ésta prestará gran ventaja á la United Fruit, por los cultivos de bananos que en esos lugares hará.

El clima de esa nación es de lo mejor que se puede registrar en la historia de la salubridad; los americanos que la visitan opinan que el clima es igualmente á la primavera de New York.

Todo turista americano visita siempre esa Nación, no sólo por el clima sino por la civilización que en ella reina de parte de sus hijos; dan preferencia siempre á Cartago, por ser el lugar más delicioso de la República.

Antes el comercio directo era con Europa, pero una vez que los americanos invirtieron grandes sumas en Costa Rica, ya el comercio se puede considerar en primer término con los Estados Unidos y en segundo con Europa. Por eso los europeos desconfían á Costa Rica; al contrario, tienen gran simpatía por ella y siempre impulsan todo el comercio como la industria.

Habiendo políticamente, Costa Rica es un ejemplo, hasta para naciones europeas y americanas.

Tal es la simpatía que en Costa Rica tienen los Estados Unidos y Europa, que muchas casas bancarias han abierto sus puertas, por tener gran confianza en su crédito.

Costa Rica tiene un número de 360000 habitantes, con 357 escuelas primarias y con un personal de 887 maestros graduados, de los cuales hay 37 extranjeros, que se pueden considerar como resto de los españoles que llegaron á ese país por contrato.

Esto de haber recurrido á traer maestros extranjeros, no se puede tomar por atraso puesto que pasó hace algunos años; hoy tiene la honra esa República de ver á muchos de sus hijos educados en su suelo y prestando sus servicios en otras naciones por llamamiento especial de los Gobiernos.

También los alemanes tienen su pedazo en la instrucción pública de Costa Rica. Los costarricenses son personas de gran carácter muy cultos y de una ilustración muy elevada; su talento en la cosa pública es reconocido por todo extranjero.

De las naciones europeas, la que tiene gran aprecio por Costa Rica es Alemania, pues dos de sus hijos han ocupado el Obisado, por elección popular. Para darse una buena idea de aquella floreciente República, que hoy se encuentra en desgracia, se necesita hacerle una visita.

## Heredia

Junio 10.—En estado de agonía se encuentra el apreciable y joven Sr. Alberto Cartés Paniagua. La ciencia se ha declarado impotente para salvarle la vida. Sentimos tan tremenda desgracia.

Hace días guarda cama lo estimable Sr. Rosa Sánchez de Ruiz, aunque la enfermedad, richisamente, no es de cuidado, por lo que nos alegramos infinito.

También se encuentran enfermas la señora don Herminia S. y don Pacheco de bastante gravedad, y don Trinidad Flores de Sáenz; ésta, cinco meses, está pasando su dolencia. El Dr. don Luis Paulino Jiménez tuvo consulta con el Dr. don Ernesto Flores sobre la peligrosa enfermedad de don Herminia, la que continúa apenas un poco aliviada.

Ponto se publicarán las fechas de un viejo panzón de aquí; por ahora le están haciendo la birba. Se hace necesario exhibir ciertos tipos odiosos y detestables, tal como son.—KIM BALL 1º

### AVISO ECONOMICO

SE VENDEN las dos casas que quedaron buenas en Guadalupe, en condiciones favorables para el comprador. Entenderse con Matco Jara, en los B.ños Municipales de esta ciudad. Junio 11, 10 v. alt.

Buena oportunidad } Vendo muy barata un mueble de junco nuevo. Para informes á RAFAEL CRUZ MEZA Oficina Dental de Luis Cruz, 29 de mayo 1m.

Don Francisco Origgí se hace cargo de hacer casas de cemento armado, sin competencia. Junio 12, 15 v.

EL único techo que no hace daño POR EXPERIENCIA PROPIA: teja de barro, que dura siglos, es la que ofrece TOMÁS SALAZAR en San Antonio de Montecillos de Alajuela. Cuenta con barro especial y buenos materiales y precios sin competencia.—Enero 7, 6 m.

UNA FORTUNA hará el que al quite mi casa frente á la Plaza de ganado, para establecimiento de licores y pulpería. La casa tiene estantes y mostradores. Entenderse con Juan Madrigal S. ó Delfín Madrigal Mora. Junio 12 1 m.

**Bolas de billar**  
TORNEA  
GERARDO MATAMOROS  
San José—Calle 9a, Sur—á 300 varas de la Iglesia de Soledad.—Junio 8 1 m.

TIP. DE EL NOTICIERO

Supresión de las inyecciones.  
Tratamiento el mas facil y el mas discreto.

Exigir la firma: *Santal Midy* sobre el rótulo.

## CURACION RAPIDA y RADICAL

de los flujos antiguos ó recientes

Cada cápsula lleva el nombre MIDY. Desconfiar de las Falsificaciones. Cada cápsula lleva el nombre MIDY.

PARIS, 8, Rue Vivienne y en todas las Farmacias.

### JARABE DE RABANO IODADO

DE GRIMAULT Y CIA

Depurativo por excelencia

PARA LOS NIÑOS PARA LOS ADULTOS

VENTA AL POR MAYOR 8, Rue Vivienne, PARIS.

## DES ROSES

PERFUME

V. RIGAUD. PARIS

En todas las buenas Perfumerías.

## CEREVISINA

(Levadura seca de cerveza)

La CEREVISINA da maravillosos resultados en el tratamiento de los furúnculos. En los enfermos que padecen de psoriasis, herpes ó eczema, produce el mejor éxito mejorando rápidamente su estado general, así como en el acné, la urticaria, etc.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias

## Llegó al grado 90

El verdadero descubridor del Polo fué el conocido comerciante de Heredia ROGE LEO BERNINI. A él le cabe ese legítimo honor y está dispuesto á probarlo con documentos que exhibe á su distinguida clientela, en su almacén del mercado LA ESPERANZA y en la SUCURSAL DEL CARMEN establecida últimamente en el antiguo local que ocupó el FAMOSO PEREZ. En ambos establecimientos abunda todo artículo que el público necesite. Hay un surtido variado de Ferreteria, loza, materiales de construcción, como cal, arena y ladrillos; granos de todas clases. Gran variedad de abarrotes y en general mercaderías frescas por mayor y menor á precios sin competencia. Para sus cantinas sin rival se han traído los más exquisitos vinos y licores que se confeccionan con el hielo más puro llegado expresamente del Polo. PEARY y COOK vendrán próximamente á Heredia con el único objeto de visitar estos establecimientos para conocerse de los honores dispensados por su dueño y apreciar la actividad y amabilidad con que sus dependientes atienden á su numerosa clientela.—Heredia, marzo 6 de 1910.

## Línea Hamburguesa-Americana

Servicio Atlas

VAPORES CORREOS ITINERARIO PARA ABRIL Y MAYO

Prinz Joachim..... 11 de Abril	Prinz Joachim..... 9 de mayo
Sibiria..... 18 - -	Sibiria..... 16 - -
Prinz August Wilhelm 25 - -	Prinz August Wilhelm 23 - -
Sarnia..... 2 - mayo	Sarnia..... 30 - -

Esta es la vía más rápida para la exportación de café. El café consignado á nuestra Línea Atlas será entregado en Londres en el término de 21 á 25 días. HAY VAPOR cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston. Todos los vapores tienen CAMARERAS y MEDICOS. Para más detalles en las oficinas de

**JOHN M. KEITH**

En San José y Limón

### No pierda la oportunidad

Vendo TRES CASAS situadas á cinco varas del Colegio de Sión: una en tres mil colones, otra en seis mil y la otra en ocho mil. Están á prueba de temblores, pues no sufrieron ni lo más mínimo con el fuerte terremoto del 4 de mayo. Vivo 50 varas al Noreste del Mercado. MANUEL GRILLO. Jun. 16 15v

### Oportunidad

Vendo lotes al lado Norte de la Penitenciaría con las mejores condiciones para construir, y alquiló dos casas bastante cómodas para una familia numerosa, en las mejores condiciones que se pueden desear en la actualidad.—SIXTO UMASA F. 2 de junio. 1 m.

### Esta averiguado ya, que donde tiembla menos es en San Rafael de Heredia. En ese lugar pintoresco y para el que quiera gozar siempre de salud, los infrascritos venden, á un kilómetro del centro, una finca de potrero, caña de azúcar y café, con buena agua y una casa en construcción. Para precio y demás condiciones de trato, diríjase á sus dueños MATAMOROS y Hnos San Rafael de Heredia. Junio 11 de 1910. Sv.

### Mulas! Mulas!

Vendo de primera calidad las que tengo en mi Empresa entre Orofina y Esparta. También vendo dos fincas, una como de cuarenta y ocho manzanas, con muy buenas aguas, cita entre Orofina y Hacienda Vieja, y la otra en Mastate, de cuatro manzanas, compuesta de un potrero con buena agua.—R. BARTH—Jun. 10, 1 m

### Vendo almacigo de café de primera. MARCELO BRENES, 25 varas al Norte del Carmez. San José, junio 16 10v.

### COMPANIA DE LUZ ELECTRI-CA DE CARTAGO.—Se convoca á los señores accionistas de esta empresa á Asamblea General ordinaria, en la cual además se tratarán varios asuntos y arreglos definitivos de la misma. La reunión se verificará el domingo tres de julio entrante á las dos de la tarde en el establecimiento "La Copa Blanca".—Cartago, junio 12 de 1910.—R. RIVERA B.,—Secretario. 15 v.

### Vendo en buenas condiciones para el comprador, mi casa de habitación. Resistió perfectamente á los temblores. M. AUBRY, Licorista de la Fábrica Nacional. Jun. 8. 1m.

### VISO.—Se alquilan varias casas. Informes en la oficina de don Francisco Peralta ó con don José Aguilar Soto, en la Costabilidad Nacional. Junio 5 10v.

### VISO.—A quito mi casa de alito, nueva, sin desperfecto alguno causado por los temblores. Entenderse en la Tintorería de José Aristado Sur del Colegio de S. Floritas.—Junio 8 15 v.

## Línea de Vapores de la United Fruit Company

La United Fruit Company ofrece á sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puntos que abajo se expresan: Vapores Cartago, Parismina y Heredia de 3,000 toneladas cada uno, harán un servicio de Cabotaje así: Entre Limón y Bocas del Toro, Panamá, todos los martes á las 9 p. m. Entre Limón y New Orleans, con escala en Pto. Barrios, Guate mala, y Belize, Honduras, cada viernes en la noche. Vapores Limón, San José y Esparta de 3,300 toneladas cada uno. SERVICIO SEMANAL entre Limón y Boston. Salen de Limón los domingos en la madrugada.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para NEW ORLEANS ó MOBILE á fin de obtener una constancia de haber permanecido en esos lugares durante dichos tres días. Además todo pasajero debe presentarse en la Oficina del Representante del servicio de cuarentena de los Estados Unidos en Puerto Limón antes de embarcarse.

Para más informes, diríjase á las Oficinas de la UNITED FRUIT COMPANY en San José ó en Limón, y á los Sub agentes Sasso & Pirie en San José.

E. J. HITCHCOCK, —Administrador

## Ferrocarril al Pacífico ITINERARIO QUE EMPEZO A registrar el 20 de diciembre de 1909

División de Esparta

Rumbo al Oeste:		Estaciones	Rumbo al Este	
PRIMERA CLASE	NUMERO 23 DIARIO		PRIMERA CLASE	NUMERO 25 DIARIO
LLEGA	SALE		LLEGA	SALE
a. m.	a. m.		p. m.	p. m.
7 25	7 00	ESPARTA	5 15	.....
8 15	7 35	BARRANCA	4 40	4 50
	.....	PUNTARENAS	.....	4 00

Administración General del Ferrocarril al Pacífico.—San José, 18 de diciembre de 1909.—M. G. ESCALANTE, Administrador General.—R. A. CASTRO B., Jefe del Tráfico.

### A los dueños de Zapatería y particulares

## El Almacén de Materiales de Antonio Carboni

Acaba de ser reforzado por un inmenso surtido de CUEROS y otros artículos, especialmente BETUN de todas clases y precios, principiando por el BETUN «CROMAL» que da un brillo como charol, y mantiene el cuero fuerte, á precios bajos por mayor y menor.—PAR A CONVENCERSE se suplica UNA VISITA